

EL HOMBRE LIBRE

DIARIO DE LA MAÑANA

DIRECTOR: JOSE FABIO GARNIER

Año I

San José, Costa Rica Miércoles 24 de Diciembre de 1919

Nº 102

Información Cablegráfica Mundial

La calma en el Cairo se aparente

Cairo, diciembre.—Se guarda gran secreto con respecto a la misión británica, encabezada por el Ministro de Colonias Milner, que llegó el 7 de diciembre. Los miembros de la misión fueron llevados a su hotel antes de que la población se diera cuenta de su presencia. Un periódico que anuncia la llegada de la misión, dice: "Pronto veremos si los egipcios han olvidado sus ambiciones que no han sido realizadas y si interpretarán la llegada de la misión como la crisis que hace necesario el esfuerzo final."

Londres, diciembre.—Despacho del Cairo dice que reina la calma en ese lugar, pero que un resentimiento muy grande está oculto bajo esa tranquilidad aparente por la llegada de la misión británica.

El Dr. Grayson anuncia la gran mejoría del Presidente

Washington, diciembre.—El Dr. Grayson anunció que se permitirá al Presidente Wilson que camine por su cuenta y en la sala contigua por un espacio de tiempo corto diariamente. Dijo que el Presidente se viste solo y que puede caminar con un bastón y sin ayuda.

La respuesta Alemana

Londres, diciembre.—La respuesta de Alemania a las últimas dos notas de la Entente, fué despachada hacia París anoche por un correo alemán y la misión alemana partirá hoy, según informa un inalámbrico de Berlín.

El Gral. Denikine ataca a los bolshes

Londres, diciembre.—Comunicado del Gral. Denikine informa que se realizó una gran incursión de caballería en la retaguardia de los bolshéistas de la región de Kamyshin, entre el primero y el nueve de diciembre; durante esta acción se tomaron 2,500 prisioneros y se capturaron numerosos cañones y ametralladoras. También se llevó a cabo otra incursión que produjo 350 prisioneros. Denikine admite que abandonó a Berditch y

El Doctor William J. Mayo emprenderá viaje a S. A.

Minneapolis, diciembre 10.—El doctor William J. Mayo, cirujano notable y Presidente del Colegio Norteamericano de Cirugía, ha anunciado que partirá el 7 de enero para la Argentina y otros países sur americanos, adonde va para hacer propaganda en pro de la Organización Internacional por el adelanto de la cirugía. Irá acompañado por el doctor Frank in Martia de Chicago, Secretario del mismo Colegio.

Se arregló la huelga del carbón en E.E. U.U.

Washington, diciembre.—Los mineros han aceptado la proposición del Presidente Wilson para el arreglo de la huelga de trabajadores de las minas de carbón.

Inmediatamente después de aceptada su proposición por los mineros se le informó de ello al Presidente Wilson, pero no se publicó declaración alguna al respecto en la Casa Blanca. Las autoridades de la administración expresaron francamente el gran alivio que les producirá esta noticia.

El Administrador de Combustible Garfield anunció esta tarde que aunque ha terminado la huelga de mineros no se levantan

por ahora las restricciones sobre el consumo del carbón.

Indianápolis, diciembre.—La huelga de 40.000 de trabajadores de las minas de carbón bituminoso quedó arreglada esta tarde cuando el Comité General de la Unión de Mineros de los Estados Unidos decidió aceptar el plan presentado por el Presidente Wilson.

Esto pone fin a una de las batallas industriales más grandes que registra la historia de las uniones obreras en los Estados Unidos. Los efectos de la huelga fueron más allá de la industria de la explotación de minas de carbón; paralizaron el comercio, la fabricación y el transporte, sin mencionar el sufrimiento inmenso causado en muchos hogares

cuando se suspendió la distribución de combustible para el consumo interno a mediados del invierno.

Indianápolis, diciembre.—Los términos del arreglo de la huelga de mineros estipula que estos deben regresar a sus trabajos ganando un aumento de catorce por ciento sobre los salarios que se fijaron para el tiempo de guerra. Las operaciones en las minas serán reanudadas sobre las mismas bases que existían antes de la huelga, excepto en lo relacionado a los salarios. Se nombrará una comisión de tres personas que hará una investigación y determinará dentro de sesenta días si es posible establecer una base para hacer un nuevo acuerdo sobre salarios.

los estados del Báltico y que se presentaron durante las discusiones sobre la paz entre los representantes estonios y bolshevistas.

En la última conferencia se dejó a decisión de Estonia la cuestión de convocar a una nueva conferencia y los estonios han decidido hacer una convocatoria.

Además de los representantes de Estonia, Letonia y Letuania, asistirán a esta nueva conferencia los representantes de Finlandia, Polonia y Ucrania.

Se descubre un depósito que dará unas treinta toneladas

París, diciembre 14.—Se ha descubierto un depósito de petróleo en Pelchelbron, Alsacia, a una profundidad de 1300 pies, que produce treinta toneladas de petróleo diariamente. Este es el primer depósito de esta clase que se descubre en Francia y ha causado mucha impresión.

- El Bazar de juguetes -

Pondrá esta noche a la venta la existencia de 48 CAJAS de JUGUETES que acaba de recibir de Alemania, Francia y Estados Unidos a los precios más bajos de plaza.

Grandes Novedades!

- - No deje sus compras para última hora!!! - -

Representantes de Casas Extranjeras **Mora y Comp.** Representantes de Casas Extranjeras

Alianza franco-anglo italiana

Londres, diciembre.—Se informa que se celebran conferencias importantes sobre la cuestión del Adriático entre Lloyd George y el Ministro de Relaciones Exteriores Italiano Signor Scialoja cuyo viaje a Inglaterra fué realizado principalmente con el propósito de obtener una solución rápida de la cuestión. Scialoja pensaba partir hoy, pero aplazó su partida a causa de la visita del Premier Clemenceau. Los diplomáticos esperan con ansia conocer el resultado y expresan su esperanza de que se llegará a un acuerdo.

París, diciembre.—La presencia de Scialoja en Londres simultáneamente con la de Clemenceau ha dado lugar a comenta-

rios sobre la posibilidad de discutir en esa capital cuestiones importantes que interesan a la Gran Bretaña, Francia e Italia con el propósito de tomar medidas para la protección de sus intereses comunes en caso de que el Senado de los Estados Unidos no ratifique el tratado o que no comience a funcionar pronto la Liga de Naciones. Hasta se habla de la probabilidad de una alianza para asegurar el cumplimiento del tratado alemán y para realizar otros puntos del programa de la Liga de Naciones.

Hacia las colonias que fueron alemanas

Londres.—Correspondencia de la Prensa Asociada.—El señor Horacio Byatt, administrador de la parte que antiguamente era el

Este de Africa Alemana, muy en breve dejará Inglaterra con destino a Dares Salaam, lugar donde estarán situados los nuevos cuarteles generales del Gobierno bajo el mandato de la Liga de Naciones.

Varios oficiales del Gobierno han sido designados para administrar el nuevo territorio, pero seguramente pasará algún tiempo para que el cuerpo militar esté completo y para que la "nueva escoba" principie a barrer.

Nuevas capturas de los vilistas Dos Norteamericanos. Un inglés y 8 ingenieros son las víctimas

Eagle Pass, diciembre 14.—Se informa que los vilistas capturaron a dos norteamericanos, a un inglés y a ocho mejicanos cuando realizaron su incursión contra Mesquiz el martes. Se dice que los revolucionarios piden por la liberación de los norteamericanos y el inglés un rescate de diez mil dólares por cada uno y por los mejicanos 5.000 dólares por cada uno. Circuló el rumor, que no ha sido confirmado, de que el inglés fue puesto en libertad.

Nueva conferencia en Dorpart

Reval, diciembre.—Se celebrará otra conferencia de representantes de los estados del Báltico en Dorpart antes de la Navidad para discutir las cuestiones importantes que afectan a todos

Clausura del Colegio Montero

El sábado último tuvo lugar en el Colegio Montero una simpática fiesta para clausura de curso.

He aquí el programa:

Himno Nacional.—Estudia niño. Trabaja joven, Descansa.— Silent Night.—Rasgo de amor filial.—Los alegres pajaritos.—La gata y los gatitos.—Piano solo, Andrés Sandoval.—La Poesía Social, Roberto Muñoz.

Los aros.—Orquesta.—La Taberna.—El Temperante.—Un pensamiento.—Inauguración de la Liga Nacional contra el Alcoholismo.—Violín y piano, Temístocles Galindo y su profesora.—Distribución de Notas y Certificados de conclusión de estudios. Entrega de algunos obsequios y despedida, La Marsellesa.

Luego se formó el primer Comité de la Liga Nacional contra el alcoholismo.

Lo constituyen los señores:

Don Enrique Jiménez Núñez, don Justo A. Facio, Srta. Ester Silva, Srta. Carmen Lira, don Miguel Obregón, don Omar Dengo, don Ramiro Aguilar V., don Zacarías Guerrero, Doctor don Francisco Cordero, don Juan José Carazo, don Joaquín García M., don Ismael Coto, Srta. Ester de Mezerville, Srta. Ana Rosa Chacón, don Juan Rufin, don Luis Dobles Segreda, don Tobías Retana Sáenz, don Ricardo Solís M., don Rafael Salas don Rómulo Tovar, don Nicolás Montero B.

Asistió mucha y muy distinguida concurrencia que pudo convivir con el adelanto de los alumnos y de la acertada labor del señor Montero y demás profesores.

Nuestra cordial enhorabuena a todos.

Banco Mercantil de Costa Rica

Acepta depósitos en cuenta corriente, sujeta a cheques ó a plazo fijo, sobre los cuales paga interés a tipos razonables

Préstamos a los clientes en la suma que su responsabilidad justifique

AFILIADO DE

The Mercantile Bank of the Americas Inc. N. Y. City

Solidaridad en el Gabinete

La Gaceta de hoy publica el siguiente Editorial:

Manifestaciones de diversa índole y de diversa procedencia parecen inspiradas en el intento de hacer recaer exclusivamente en el Señor Secretario de Estado en los Despachos de Hacienda y Comercio la responsabilidad de actos y disposiciones cuya emisión corresponde, por su carácter o tendencia a singularizar ciertos actos del Gobierno un principio de injusticia o una falsa apreciación de formas constitucionales que conviene rectificar desde luego, pues todos los miembros del Gabinete comparten en común con el señor Presidente de la República la responsabilidad consiguiente a los actos gubernativos, de cualquier género que ellos sean y cualquiera que también sea el carácter que revisten. El Gobierno considera necesario declarar, por consiguiente, y así lo hace por este medio, que existe completa solidaridad de ideas, de fines y de trabajos entre todos los miembros del Gabinete, a que presta unidad, con su superior decisión, el señor Presidente de la República, y que tanto este alto funcionario como los miembros del Gabinete asumen conjuntamente entre sí, sin discrepancias ni distinguos, la responsabilidad que sólo al señor Secretario de Hacienda ha querido atribuírsele en determinados casos.

Artículos Buenos

Precios Bajos — Buen Servicio

(Qué otra cosa puede exigir el cliente más exigente)

Estas tres condiciones son el lema principal de la

Farmacia GRILLO

Situada 50 varas al N. E. del Mercado - San José C. R.

EL PALUDISMO ESTA VENCIDO

Antes se creía incurable!!

Ahora garantizamos que se cura con

MALAROIDES

Tabletas Antipalúdicas de la BOTICA FRANCESA

Para el baile

de obreros

Hemos recibido la siguiente invitación que agradecemos, en lo mucho que vale:

"Tenemos el gusto de invitar a usted para el baile de obreros que tendrá lugar en el Teatro Nacional la noche del sábado 3 de enero próximo a las 8:30, con el fin de recaudar fondos para la construcción de un pabellón en el Hospicio de Huérfanos de esta capital.

Se han dignado aceptar el cargo de recibir a los invitados, doña María Molina de Loria, doña Celina Valverde de Benavides, doña Paula Cruz de Chavarría, doña Adellisa Campos de Gámez, doña Teresa Mora de Venegas, doña María Cristina de Struck, doña María Teresa de Artavia, doña Liduvina Soto de Madrival, y las señoritas Alicia Rojas, Emilia Arguedas, María Ester Solís, Margarita Ramírez, Lía Rojas y Clemencia Rojas.

EL COMITÉ"

Protesta

En carta que nos dirije don Ramón Montero Calvo, Jefe Político de Barba, este señor protesta enérgicamente de las aseveraciones que a su respecto hace, en La Verdad del sábado 20 de los corrientes don Javier Jara. El señor Montero Calvo desea que se suspenda todo juicio que le concierna mientras los Tribunales sientan las correspondientes responsabilidades.

Grandes fiestas en Esparta

Los días 31 del actual y 1º de enero próximo se celebrarán en Esparta un gran Turno-Feria y varias fiestas entre las cuales figura la inauguración de las obras de la Iglesia Parroquial.

Habrán juegos de ruletas, carreras de sacos, juegos de tinajas, carreras de Maraton, cenas etc.

Con este motivo reina mucha animación en aquella ciudad y todo hace presumir que los festejos estarán sumamente concurridos.

BODEGA DE LA MARINA

Eduardo Castro Saborio

ALMACEN DE PROVISIONES, ABARROTOS Y LICORES AL POR MAYOR Y MENUDEO

Al objeto de facilitar a su numerosa clientela la llegada a su establecimiento de ventas al por mayor, ha tomado uno los nuevos locales de la Avenida Central, frente al lado sur del Mercado

LA MARINA - Telefono 584 - Bodega de LA MARINA - Telefono 593

TRIBUNA LIBRE

El Octavo.....

Sr. don Sergio Carballo,

Director del *Diario de Costa Rica*

Ciudad

Muy señor mío:

Por si lo ignora, me permito informarle de lo siguiente: El redactor de ese diario señor don Armando Saavedra, comisionado por Ud. para que informara al público respecto a la marcha que seguía el tan debatido impuesto del 2 0/0 sobre las ventas, no se dignó asistir a ninguna de las dos reuniones celebradas por el Comercio de Costa Rica en el Teatro de Variedades de esta capital, porque según ese distinguido señor a esas reuniones sólo acudirían unos cuantos Infelices pulperos y taquilleros.

Procediendo de ese modo, no debía llamarnos la atención que el señor Saavedra falte tan frescamente al Octavo Mandamiento; de ahí que al dar cuenta de la primera reunión dijera que éramos unos cuantos, cuando la concurrencia se componía de más de 400 Comerciantes y en la mesa tenía la Comisión la firma del Comercio Capitolino que casi unánimemente estaba identificado con nuestra labor.

Al dar cuenta de esa reunión el redactor de ese Diario señor Saavedra, se refirió al que está escribiendo en forma algo incorrecta, esperando tal vez que le pidiera rectificación, para que siguiendo el sistema de *La Información* cobrarme luego el espacio, pero no quise darle gusto.

El Comercio costarricense y el público en general están más que convencidos de la manera insidiosa con que el señor Saavedra ha tratado el asunto en cuestión.

El sábado 20, cuando al igual que los demás diarios de la capital sabía como se iba intensificando la campaña contra la forma en que se cobraba el odioso impuesto, misticaba los hechos y tratando de sembrar el desaliento entre los comerciantes, publicaba que fracasaría la campaña del Comercio, porque muchos comerciantes habían desistido de seguir luchando.

El domingo 21 y en la misma plana en que daba cuenta de haber conseguido el Comercio lo que con justicia pedía, combatió a los comerciantes.

En eso anduvo tan acertado el señor Saavedra, como al atacar a la revolución costarricense en la prensa de Nicaragua, atribuyendo insidiosamente a los preclaros patriotas que combatían la tiranía de los Tinoco, frases y proyecciones que jamás pensaron decir ni ejecutar.

Me voy extendiendo algo más de lo que el asunto merece, pero los lectores me perdonarán en gracia al favor que reciben conociendo al periodista en cuestión.

Al dar cuenta de la reunión de ayer (a la que no asistió como antes dije) no sabiendo como salir del paso al ver el éxito alcanzado por el Comercio a pesar de sus fatídicos vaticinios, falta absolutamente a la verdad el señor Saavedra, al decir que el señor Lorente es uno de los propietarios de "El Hombre Libre" y que habló despectivamente del "Diario de Costa Rica".

El que esto escribe, contestando al ataque que uno de los comerciantes le hizo al Diario, hizo ver a la Asamblea que si algún periódico se permitía atacar el Comercio injustamente como durante 30 meses lo atacó *La Información* el remedio lo tenía el comercio en sus manos, pues bastaba con retirarle la suscripción y los avisos fuese el periódico que fuese y llamándose "Diario de Costa Rica", "Hombre Libre" o "La Prensa".

En cuanto a la propiedad de "El Hombre Libre" que me atribuye, lamento que no sea verdad tanta belleza, pues ella se reduce a ser dueño de una acción de la Empresa "El Hombre Libre" o sea el mismo número de acciones que de esa Empresa tiene Ud. señor Carballo, por lo tanto de la competencia comercial es tan cierta como casi todo lo que escribe el señor Saavedra.

No le ruego publique esta carta porque el referido redactor que sí parece el dueño de ese Diario, sería muy capaz de pasarme la cuenta, por lo tanto la publico en "El Hombre Libre" en cuyas columnas tienen cabida gratuitamente las personas o entidades que se consideren ofendidas por este diario verdaderamente independiente.

De Ud. muy attº y s. s.,

JOSÉ G. LORENTE

San José, 23 diciembre 1919.

Más cablegramas

Por los derechos belgas

París, 22.—"Le Petit Parisien" afirma que los aliados abandonaron el proyecto inglés que tendía a limitar a cinco años la garantía concedida a Bélgica; los gobiernos de París y de Londres tratan de obtener una fórmula que dé plena satisfacción a los derechos belgas.

Las escuadras destruidas

París, 22.—El Consejo Supremo reunido esta tarde continúa examinando la cuestión relativa a la compensación por las destrucciones de las flotas mercantes alladas.

Autorización a los sacerdotes

París 22.—El Gobierno francés autorizó a los sacerdotes católicos y protestantes alemanes visitar a los prisioneros alemanes en Francia.

La Empresa El LABERINTO

DESEA A SUS AMIGOS Y FAVORECEDORES

FELICES PASCUAS

y un muy próspero AÑO NUEVO

Una esperanza

Ayer presentó su examen previo al conferimiento del título de Licenciado en Farmacia el estimable estudiante Humberto Zamora, uno de los elementos jóvenes de mayor valía de Santo Domingo.

Se efectuó la prueba en el Laboratorio de la Aduana, en presencia de los señores José Joaquín Villalobos, Ricardo Solís y Rubén Miranda quienes formaban el tribunal. La materia del examen fué la de Análisis Toxicológico cuyo profesor, el sabio

doctor Gustavo Michaud, ha manifestado la satisfacción que la prueba final del señor Zamora le ha causado.

Estuvieron presentes además los señores Carlos Umaña, profesor de Farmacia Teórica, Zacarías Guerrero, Director de la Escuela y Oscar Vargas M., joven estudiante que ha de rendir igual prueba hoy.

Vayan nuestras mejores y más sinceras felicitaciones al señor Zamora cuya laboriosidad y cuya dedicación al trabajo conocemos desde hace mucho tiempo.

Convocatoria

Se convoca a los señores accionistas de la Compañía Industrial "EL LABERINTO" a la Asamblea General ordinaria anual, que se efectuará en las oficinas de la Botica Francesa, a las cinco de la tarde del lunes veintinueve de diciembre corriente.

EL PRESIDENTE,—JOSÉ C. ZELEDÓN

TEATRO TREBOL

Jueves 25 de diciembre

Dos -- grandes funciones -- Dos Matineé: A petición la zarzuela

MARINA

Noche Gran Función Extraordinaria Debut de la primera triple comica JUNITA LASAUCA con la monumental zarzuela en 3 actos

LA TEMPESTAD

Cuentos selectos

PROSCRITOS

La cosa me la contaron así: Don Demetrio era un caballero acaudalado, aristócrata de la capital y persona influyente en el gobierno de entonces. Solía denunciar terrenos baldíos, con lo que se había enriquecido mucho.

Contiguos a una extensa finca que poseía en Turrubares, había terrenos de esta clase. Como es natural, pudo más la codicia y los denunció también.

Pero es el caso que en dichos terrenos, a los lados de los caminos especialmente, se había instalado algunas familias pobres. Era una de ellas la de Remigio Soto. Inconforme con la vida estrecha que llevaba en el caserío vecino, Remigio había resuelto internarse, irse por los caminos a las montañas y detenerse en las tierras sin dueño conocido. Con la esperanza de desmontar el suelo, hacer un rancho, criar la familia y animales, sembrar, tener qué comer y ¿quién sabe? hacerse rico, si Dios lo quería.

Algo de esto se había realizando con los años. Tenía el rancho, terreno limpio de que sacaba el sustento y algunos animales. Los hijos habían venido, pero casi todos se le habían muerto; dos le quedaban ya grandecitos. Era malo el clima del lugar. Aguas escasas y malas. Aguas malditas, decían en la comarca. Eso habían hecho los indios, envenenarlas, iracundos y perseguidos, antes de desaparecer y entregar los suelos nativos a los extraños.

Pero estaba contento Remigio. Más se conformaba con que le pegaran los animales que los hijos.

Cierta día supo que don Demetrio era el dueño del terreno que ya creía muy suyo. Esta infame noticia cundió también por las demás familias que se hallaban en una situación semejante.

Remigio conocía a don Demetrio. Le había visto pasar alguna vez a caballo por el camino, pero lo había visto con la indiferencia con que lo veía un rumbero, sin preocuparse de él, sin sospechar siquiera que aquel

caballero sería el expropiador. Luego se supo que un ingeniero andaba tierras adentro y medía las nuevas propiedades de D. Demetrio.

Por fin llegó la orden fatal. O se quedaban como meros inquilinos, pagando esquilme, o desocupaban los terrenos ocupados indebidamente.

¿Y las mejoras? El nuevo propietario nada reconocía.

Y entonces ocurrió la terrible resolución. Que fue de la mujer airada, por cierto. No hubo ni lágrimas, ni alaridos, ni pesadumbres ruidosas. Rencores sordos, resoluciones firmes y silenciosas, sí hubo.

Remigio no haría lo de su vecino y compadre, Juan Sojo, que días antes le había dicho:—Mire, compadre, yo no le daré gusto a ese tal por cual. Yo le voy a demostrar que no es tan así no más como se desaloja a un pobre. Venderé el chanco grande barcino y todos los animales, y perderé hasta el último centavo de lo que con tantas privaciones he ganado aquí, con los abogados y la ley, en edictos y papel sellado. Y después, ¡que se lo cojan todo!

Aquel día del ardiente verano, sacaron los animales al camino, salieron las carretas con los trastos de la familia. . . . Guiaban los dos muchachos de Remigio y los perros.

Marido y mujer se quedaron atrás. De pronto, como a escondidas, jadeantes, páldos, sin saber por donde, salieron y se incorporaron a la comitiva proscrita.

Más adelante, en un alto del camino, se detuvieron a contemplar la hazaña realizada. Ardía el rancho, ardían los cañales, ardían los árboles desmochados.

—Y ahora, que esos demonios se lo cojan.

Palabras de la mujer.

JOAQUIN GARCIA MONGE

Suscribase a El Hombre Libre

Algo sobre el Registro Público

Han llegado a nuestra mesa de Redacción muchas quejas referentes a que los documentos se eternizan en el Registro Público, a veces con graves perjuicios de los interesados, que los necesitan para sus transacciones.

Procuramos indagar las causas de esta demora, y averiguamos lo siguiente:

Según una disposición legal, los documentos públicos no pueden ser admitidos en el Registro, sin pasar antes por la Oficina de Tributación Directa y arreglar en ella lo referente al Impuesto.

Los documentos, ya sea para solucionar dificultades, ya sea que no los devuelven a los interesados, que no hayan satisfecho todos los adeudos y estén corrientes de pago del Impuesto, se acumulan en aquella oficina, y pasan al Registro Público en cantidades muy numerosas.

Además hay otro motivo: a causa de estar poco remunerados los empleados del Registro Público, muchos de ellos, los más prácticos en el despacho de documentos, han solicitado permisos temporales y ocupan otras colocaciones en busca de mejores salarios lo que ha obligado al Registro a tomar empleados nuevos, poco prácticos, lo que unido a la gran acumulación de documentos hace que el despacho de éstos sufra el atraso a que nos referimos.

Según la orden de referencia, deben presentarse a la Oficina de Tributación todos los documentos siendo así que muchos de ellos, nada tienen que ver con el Impuesto.

En nuestra humilde opinión el remedio es fácil.

Todo estriba en que los documentos pasen por el Registro Público antes que por la Oficina de Tributación o mejor dicho que sea aquel que los traslade a ésta para evitar negligencias de los interesados y que solo se entregan a la Oficina de Tributación Directa los documentos que tengan alguna referencia con el Impuesto.

Precios sin Competencia!! Zapateria "La Juventud" Nicanor Gámez

Gran depósito de calzado en todos los estilos y clases y para todas las edades - 100 v. al N. de la Librería Lines

Ejercicios calisténicos

El domingo último en la mañana los niños del Hospicio de Huérfanos hicieron varios ejercicios calisténicos en la Plaza de Artillería.

Simularon batallas, con sus ataques y retiradas, con la recogida de heridos etc. etc.

Era de admirar la precisión con que aquellos niños obedecían las voces de mando.

La Banda de San José amenizó el acto.

Los ejercicios fueron presididos por varios jefes y oficiales del ejército desde la terraza del cuartel.

Numeroso público se situó en las calles adyacentes y prodigó muchos y merecidos aplausos al ejército lilliputiense.

De Cartago

22 de diciembre de 1919.

Reunión de comerciantes

El domingo próximo pasado a las 5 de la tarde se reunió gran número de comerciantes de esta plaza, en el Bazar de los señores Rivera & C^a, con el objeto de asociarse a fin de formar un block para apoyar las resoluciones que tiendan a prestar decidida ayuda al comercio josefino, en sus gestiones relativas al dos por ciento.

Se ha llegado a comprender prácticamente que el comerciante camina sin cabeza y tanto los grandes como los pequeños se ven expuestos a muchos ataques directos en sus intereses debido a la desunión en la cual se ha

vivido durante todo este tiempo atrás. De esta reunión resultó nombrada la siguiente Directiva:

Pre idente, don Ramón Jacinto Rivera; Secretario, don Lucas Morúa A.; Tesorero, don Marcelino Bárcena; Vocales: don Juan Rafael Alfaro, don Alejandro Fayad, don Constantino Croceri, don Guillermo Rojas, don Demetrio Mandas.

Además de estas personas, asistieron a dicha reunión los señores siguientes: Juan Peralta, Pedro Bianco, Luciano Arias U., José Barquero, Tobías Solano, Rafael Montenegro, Víctor M. Cubero, José Vte. Gómez, Santiago Montoya, N. Casasola F., E. Brenes M., Ramón Ramírez A., Felipe Rojas A., Rufino Meza, Sigifredo Orozco, Elías Fernández N., José Parsuna, José Ortiz, Luis Maoño, José Florentino Quesada, Buganza y Compañía, José Brenes M., Marcial Genet, Juan Dignol y por el señor Diego Sueco, T. Solano.

Centro Obrero

Ha circulado una atenta invitación del Centro Internacional de Trabajadores, convocando a los socios, que pasan de trescientos, a la importante asamblea del 25 del corriente a las 7.30 de la noche, en la que se elegirá la nueva Directiva que fungirá en 1920.

Reina mucho interés en los socios de ese importante Centro por tomar parte en la elección de la futura Directiva, que es la que conocerá de trascendentales problemas sociales tendientes a las futuras orientaciones obreras que ya se están elaborando.

El Directorio saliente hará una reseña de las labores efectuadas durante su período administrativo y dará cuenta de las muchas innovaciones introducidas en el Cementerio Obrero, que es hoy el exponente de lo que val: el esfuerzo unido.

Corresponsal

La Granja Almacén de Abarrotes

E. SABORIO & CO. 25 varas al Norte del Mercado - Calle del Paso de la Vaca TELEFONO 777 - TELEGRAFÓ SABORIO - APARTADO HARINA de la mejor calidad - Surtido constante de toda clase de artículos SIEMPRE A LOS PRECIOS MAS BAJOS DE PLAZA según disposición

II - Nuestra Novela Nieve sobre las huellas

Por Henri Bordeaux

(Continúa)

—Sí, habría que darle más aire: abrir aquí una ventana para el salón y allí un balcón para el comedor. Se creería uno entonces afuera, en pleno campo. Se podría también añadir fácilmente un invernáculo. De seguro no hay ni electricidad ni teléfono.

—Ni agua siquiera, dijo ella. —¿Ni agua siquiera? Es increíble. Se necesita una reforma completa. Y sería mejor para vivir allí sólo en el estío. El resto del año habrá que abandonarla.

La lista de reformas enunciada por él, la tentaba. Escuchaba con alarma, pero subyugada, vencida de antemano y un tanto avergonzada al mismo tiempo de su derrota.

—¿Abandonarla? dijo ella. —Por supuesto.

—¿Y mamá?

El no contestó y aún se sintió arrepentido de lo que había dicho con tanta desenvoltura y que ella había comprendido también por su parte. —Tenía presente que ella había inclinado la cabeza: sin duda confesaba en su interior que dejaría a su madre si así se lo exigían.

Anduvieron algún espacio al lado del uno del otro. Entre las ramas, densas y tupidas como eran, aparecía, en los intervalos de los árboles, el lago azul, de un azul casi blanco, nupcial y fresco, tan dulce a la mirada. Por instantes un

estremecimiento recorría la superficie como testimonio de la vida del lago y un destello repentino surcaba allí las aguas. El salto de un pez al atrapar un insecto se dejaba percibir con una breve explosión como de carbunclos. Las velas latinas de las barcas de Meillerie dejaban en pos un arco de claridad. Apuel paisaje sin sombra, aquella joven desconocida y triste, tan pronta sin embargo a la alegría y a la esperanza, aquella casa de tan grata acogida, en el fondo de los árboles y que conservaba, aun así cerrada como estaba, su aire de abuela indulgente, todo aquello armonizaba de tal modo que a él le pareció sentir que su inquietud habitual caía por tierra como una hoja ya seca antes del otoño. Se sentía inmensamente alejado de París, de sus fiebres y sus mujeres. La dicha tenía tal vez aquel rostro.

—Adiós, señorita. —Adiós, señor.

Y la portezuela que cerraba el pequeño dominio se cerró a sus espaldas. Pero él sabía, vagamente, en el fondo, que se le esperaba. . . .

Y haciendo memoria de aquellos esponsales que recordaba ahora, no sin sorpresa, con una especie de encanto temeroso, como el de un convalesciente que reanuda tímidamente sus lazos con la vida en pos del mal que le ha llevado al borde de la tumba, se dio cuenta de que despuntaba el día. El tren jadeaba, ascendiendo las vertientes del Jura. Y detrás del cortinaje de pinos, el cielo se cubría de fulgores dorados y rojizos que anunciaban el sol.

—¿Cuán breve le había parecido aquella noche, que había llenado ella por todas partes! ¿Por qué, en el curso de aquel viaje, su pensamiento errabundo, mal vigilado por una voluntad entorpecida, le había querido arrastrar más allá de los estrechos límites donde la tenía circunscrita a

partir de la traición, como en un recinto devastado? Un momento más, y cruzando la frontera de Suiza, cuando surgiera a sus ojos el lago Lemán—su lago—buscaría él, al lado opuesto, entre los castaños, el sitio de la casa vetusta, primer testigo de su ternura mutilada. No la habían restaurado ni modificado, según la amenaza de aquel día, y apenas una vez había venido con Teresa para asistir a los últimos instantes y a los funerales de Mme. de Rodange, que había muerto poco después del matrimonio. ¿De qué tiempo había dispuesto para venir allí? Por todas partes les habían atraído las temporadas de placer en los más bellos parajes de la tierra. Tal vez, sí tal vez, Teresa arrojada de su casa había vuelto allí con él. . . . Entonces ¿para qué evocar aquellos recuerdos de esponsales? Como todos los demás que le había dejado ella, eran a manera de flores marchitas o emponzoñadas.

Y con todo, él había colmado de bienes a aquella muchacha que la suerte reducía anteriormente a la obscuridad y a la nada. Para ella había acabado de construir aquella encantadora mansión de la calle de Franqueville, con sus admirables ventanas, y bañada por las verduras decorativas de la Muette y de tan bello diseño. Aquella juventud cautiva, él la había libertado, reanimado, lanzado en la pista del placer. En verdad la había abrumado de beneficios. La había querido ver radiosa, triunfante, y para lograr su deseo no había omitido nada. Lo único que le sorprendía a él, era que ella no se manifestara más complacida y orgullosa. Por tanto tiempo, hasta el último año, se había sometido por completo a su dirección, como lo había él esperado. Ladina y falsa como un esclavo, preparaba en oculto sus perfidias. . . .

El lago sonreía en la mañana. Él se orientó por la derecha de Evian, que dormitaba aún al

otro lado, al borde del agua, y dirigió rápidamente a las alturas del ribazo de Publier. Allí era. . . . Bruscamente desapareció la visión. . . . entaba a la estación de Lausana.

III

El expreso del Simplón no se detiene diez minutos en Lausana. Marcos Romanay có a la puerta del compartimiento donde dormía Julieta, y Mme. Acher, ya pronta, vino a abrir con resaca. —La niña duerme todavía, dijo a media voz acabada. —Bien. Tenemos tiempo. Pero quizá con esa obediencia no tardar mucho. Dentro de una hora llegamos a Martigny.

Dadas así sus instrucciones, bajó al andén. Unos pocos viajeros, envueltos en sus sobretodos de camino, con sus gorras tiradas sobre el rostro, le habían precedido y paseaban de extremo a otro del tren para estirar las piernas y respirar el aire matutino. Un vendedor empujaba su carretilla cargada de bebidas, frutas, sandwiches y también de libros y periódicos. Aquella y allá, por un ventanillo entreabierto que dejaba percibir un rostro de mujer un tanto desgredado, pasaba el vendedor una taza de café con leche.

—¿Tiene usted periódicos suizos? preguntó Marcos para ocuparse en algo.

Le entregaron el Diario de Lausana. Luego volvió a toda prisa a su coche escuchando la voz de un empleado que gritaba: "¡A sus puestos!"

(Continuará)

Panorama grotesco

A un extranjero, artista delicado y escritor profundo, las injusticias de la vida obligaron a arrojar el ancla de su bajel fantasma en nuestro mar de codicias y de intrigas.

Sucumbía ante la indiferencia general; sus mismos colegas, los maestros, lo abandonaban; nadie supo llevar a aquel corazón privilegiado el bálsamo milagroso de la simpatía y del cariño.

Hubo uno, poeta él también, que sintió deseos de acercarse al que pasaba indiferente y solo. Y se conocieron y se compenetraron aquellas dos almas que parecían igualmente saturadas de ansias de idealismos.

Una tarde en la que el extranjero habló al nacional de su desgracia, de su impotencia para luchar con un medio hostil, el poeta nuestro, en vez de evocar geniales empresas en las que el bardo empeña sus mejores energías que necesariamente han de llevarlo al triunfo completo, ¿sabéis de qué le habló? No fueron frases saturadas del hondo anhelo del hombre altivo y sereno, no pronunciaron sus labios, acostumbrados a la dulce armonía de los versos regimiento la-

brados, palabras que llevarán el sello de una personalidad consciente de su propio valer. Le aconsejó, con placer intenso, como si llenara su alma la protesta vibrante de un espíritu superior, que hablara con nuestro democrático Presidente de la República, que obtuviera de ese hombre sensato y modesto un auxilio en cualquier forma que fuese, dinero, trabajo, billetes para alejarse hacia la Patria lejana, todo en cambio de una única promesa: dar puesto de honor, en una obra de alientos que el extranjero está terminando, al bondadoso jefe de Estado nuestro y a su distinguida familia.

Le aconsejaba, pues, no un rasgo de rebeldía contra la suerte ingrata sino un gesto digno de un alma rastrera, amiga de venderse por un mísero pedazo de pan.

Y el noble extranjero, artista delicado y escritor profundo, y el poeta nacional, consejero de acciones serviles, no volvieron a hablarse desde aquella tarde malhadada.

EL INQUIETO ESPECTADOR

OIGA MAESTRO!!

¿Dónde compra Ud. su Arabian?
¿Tiene Ud. Betún Abejon?
Usa Ud. Hilo Inglés?

No se precipite, Maestro; vaya usted donde

Alfredo Mata & Cía.

Apartado 126 — Teléfono 734

OPINIONES AJENAS

La elección de un regidor

Diferentes órganos de la prensa capitalina se ocupan de la solicitud presentada a la Junta provincial por el Lic don Juan M. Rodríguez, pidiendo a ésta la nulidad de la elección recaída el día 7 del mes corriente en don Juan Suñol Guardiola, como Regidor Municipal; por cuanto no elegirse Municipio a quien padre legítimo del Tesorero la misma Corporación, en don Juan José Suñor

aspectos de la vida cívica. No se quiera llevar al ánimo de las masas la creencia, ya bastante fortalecida por lo que han venido presenciando, de que en la elección de Regidores Municipales se está a lo que interesa única y exclusivamente a unas pocas personas, porque allí surge necesariamente esa indife enca que se observa para concurrir a los comicios.

Don Juan Suñol Guardiola no puede ser Regidor Municipal, no debe integrar la Corporación que prestará juramento el primero del mes entrante. Las razones que quedan expuestas se oponen a ello.

UN CIUDADANO.

Puntarenas 19 de dic. de 1919.

De interes para los maestros

El viernes, a las 7 p. m., tendrá lugar en el Edificio Metálico una velada en la cual, además de la acostumbrada exhibición de películas tomará parte el culto conferencista colombiano, señor Muñoz Londoño.

Por los méritos indiscutibles de dicho señor, y por tratarse también de un compañero de labores educativas, estamos obligados a contribuir al mayor éxito de esa función con nuestro apoyo moral y material.

Sería realmente lamentable, que el capítulo correspondiente a Costa Rica del libro "Escuelas Latino-Americanas" que está próximo a editarse, quedara en blanco por desconianza o negligencia de los maestros y del público en general.

Anúnciese en "El Hombre Libre"

SOLO A MIS CLIENTES

Acabo de regresar de los Estados Unidos, donde he hecho grandes compras de mercaderías; al notar la baja del cambio y con el fin de que puedan salir de la existencia que tengan, he determinado venderles la suma de doscientos mil colones con una rebaja del 50 o/o.

BEJOS M. YAMUNI

Una energía que se va

Para la República Dominicana donde ha encontrado campo propicio para ejercer sus actividades y sus conocimientos agrícolas partió ayer, llamado por el Departamento de Agricultura de aquel país hermano el joven Ulises Solano, uno de los más aprovechados jóvenes que en la Escuela de Agricultura de nuestro país obtuvieron su Título Profesional.

Al joven amigo deseamos mil venturas sintiendo que energías como las suyas no sean aprovechadas en una nación que como la nuestra, muy necesitada está de ellas.

HOTEL WASHINGTON

Atendido por su propietaria M. DE LAPRADE

Unico de primera clase en el país

Dormitorios confortables con baños de agua caliente y fría

Cuartos apartados para Agentes Viajeros

Se habla Inglés, Francés, Español y Alemán

Teléfono 173 — Apartado 479

Colegio de Farmacéuticos

En Asamblea verificada el domingo 21 de los corrientes fueron electas las siguientes personas para integrar la Junta Directiva y Profesorado para el año 1920.

Junta Directiva

Presidente, Lic. don Horacio Acosta G.

Secretario, Lic. don Ramón Padilla S.

Tesorero, Lic. don Octavio Saborío S.

Fiscal, Lic. don Francisco La porte.

Vocal, Lic. don Alejandro Murray.

Vocal, Lic. don Ottón Jiménez.

Vocal, Lic. don Ml. J. Grillo, h.

Profesorado

Química Inorgánica, Lic. don Francisco Sancho J.

Física y Botánica, Lic. don Enrique Jiménez N.

Farmacología Teórica Práctica, Lic. don Carlos Umaña.

Preparaciones oficiales, Lic. don José Aymerich A.

Latín, Lic. don Emmanuel García.

Química Orgánica, Lic. don José Aymerich A.

Parasitología, Dr. don Aniceto Montero.

Farmacognosia e Higiene, Dr. don Carlos Pupo.

Anatomía y Fisiología, Dr. don David Quirós.

Análisis Clínicos, Lic. don Carlos Víquez.

Química, Analítica, Toxicología, exámenes de sustancias alimenticias, Dr. don Gustavo Michaud.

Despacho de Recetas, Lic. don José Aymerich.

J. F. Salazar Q.

Ingeniero Arquitecto

Ofrece de nuevo sus servicios profesionales al Público.—OFICINA:

75 varas al Este de la Biblioteca Nacional

Esa ortografía

San José, diciembre 21 de 1919

Señor don Cristlán Rodríguez S. M.

Mi querido Cristlán:

Muy interesante y útil su artículo de hoy en "El Hombre Libre"; quiero estar con Ud. en eso de la mala ortografía, tan corriente. Solo sí quería llamarle la atención sobre la palabra "irgue", que Ud. tuvo que corregir "a un poeta estimable." Figúrese, mi querido Cristlán, que el ático Valencia, maestro en verdad del idioma, lo usa muy a menudo. Por ejemplo, vea Ud. en RITOS, página 111, en la primera línea:

Impalpable se IRGUE: hay algo de felino en su trémula marcha.

Es que resulta mejor, para un poeta de gusto, decir "irgue" que "yergue". Para algunos será grave error, pero creo yo que es una bella aplicación del verbo irregular en ese tiempo. Además, encuentro ese verbo conjugado de ambos modos en el Diccionario Larousse; o me dirá Ud. que los diccionarios están locos, que sólo son cuerdos los... hombres?

Habría hecho esto un poco más extenso para procurarnos un buen rato, pero ya sabe Ud. cuántas cosas me absorben ahora. Después conversaremos más sobre estas cosas tan dejadas siempre de los hombres.

Affo.

ROGELIO SOTELA

La Bella Jardinera de Jose Alvarado

Acaba de recibir un gran surtido de puntos blancos y en colores, encajes finos, artículos para iglesia, medias de seda, sombreros, mantas; y pronto llegarán los corsés marca "Warner" y un gran surtido de sedas crudas y géneros finos. (Contigua a la Tienda Azul, Oeste).

Crónicas de arte

Debut de Antonia Cidoncha "El Anillo de Hierro" "Marina"

Con la conocida zarzuela del maestro Marqués debutó en el Teatro Trebol la primera tiple Antonia Cidoncha.

Es una cantante de escuela: se nota en su estilo la mano de un buen maestro, pues su vocalización es muy clara, toma los fiatos, cuando hay que tomarlos, canta muy a tiempo y da justo, valor fonético y dramático a las frases, sin exageraciones.

Su voz cuyo timbre no pudo apreciarse por estar visiblemente afectada de organismo, tanto, que no podía articular y se veía obligada a tomar alientos fuera de tiempo, es de poco volumen, la extensión necesaria y muy bien timbrada, especialmente en el registro central.

En "Marina" cantó la "cavatina" de salida deliciosamente, lo que le valló la repetición.

En "Chateaux Margaux" muy bien: finamente cómica.

Espero oírlo cuando esté en el pleno dominio de sus facultades orgánicas para emitir juicio definitivo.

El público reconoció en ella muy apreciables cualidades artísticas y la aplaudió como se merecía su labor, excelente a pesar de su notoria indisposición.

La característica doña Dolores Rodrigo es buena, pero está maleada por el público y por afán de aplausos: abusa de exageraciones cómicas, a veces en perjuicio de sus compañeros de arte, por ejemplo en el primer acto de "El Anillo de Hierro" mientras la tiple cantó la romanza de salida, se sentó al fondo del escenario, fingiendo dormirse, dió cabezadas, se le cayó el libro de rezo etc., logrando distraer al público del canto de la tiple en detrimento de la labor artística de esta, y sin considerar que hacía su primera aparición en nuestro público.

Esto, está mal: el artista para hacerse aplaudir, debe esperar que le toque el turno y jamás debe poner en compromiso a sus compañeros de arte.

Marcó, el simpático Marcó como siempre; su labor es muy discreta y lo sería más si no abusara de los calderones y no forzara la voz para aparentar mayor volumen del que tiene: cuando canta a media voz está mucho mejor.

El señor Bazo, que posee muy bonita voz, canta con desaliño y en la parte declamada está hecho una desgracia.

Los señores Quirós y Alfaro debieran cuidar más la declamación, cuya primera regla es no atropellar la dicción: hablar en diapason que pueda oírse de todo el teatro, y claro, pronunciando bien las letras.

Es lástima que jóvenes que reunan regulares condiciones para el teatro, por falta de estudio y por negligencia, no cultiven sus facultades, despreciando, acaso un buen porvenir artístico.

La orquesta y los coros pasables.

La Cidoncha vistió las obras con propiedad.

CHANTECLER

Baile en honor de don Julio Acosta

El sábado último en la noche, como habíamos anunciado, en la residencia de Mr. Clawson, se celebró un baile en honor del candidato electo a la Presidencia de la República don Julio Acosta, al que asistió el obsequiado, excusándose su señora esposa doña Elena Gallegos de Acosta con motivo de reciente luto.

La fiesta comenzó a las 8 1/2 con la presencia de don Julio.

La casa estaba artísticamente decorada con plantas y flores e iluminada con esplendidez por innumerables focos eléctricos en colores.

La concurrencia fué numerosa y distinguida figurando en ella los elementos sociales más connotados.

La orquesta habilmente dirigida por el maestro don Ricardo Jiménez ejecutó selectas piezas de música nuevas en su mayor parte; con la pulcritud y esmero que tiene acreditados.

La agradable reunión terminó a las 2 a. m. del domingo, quedando los concurrentes sumamente complacidos del acierto de los iniciadores, y de la fina atención de la familia.

Mr. Clawson, su distinguida esposa doña Engracia de Clawson y la señorita Elna Clawson, con su exquisita delicadeza hicieron deslizar las horas entre los inolvidables atractivos de su esmerado trato social.

Aereogramas de hoy

Se reunió la comisión inter-aliada

París, 22. — La Comisión Inter-aliada encargada de revisar la lista de alemanes culpables ha efectuado varias reuniones. Las listas contienen al rededor de mil quinientos nombres; entre ellos figuran los del Kaiser, Krompitz, Príncipe Rupprecht y los de muchísimos generales. Dicha Comisión hará castigar severamente a aquellos alemanes que cometieron crímenes contra las personas de diversa nacionalidad en los campos de prisioneros. Los debates de esa Comisión tendrán lugar en París en enero de 1920. Fueron arrestados ya varios oficiales y soldados alemanes.

Grave situación social en España

Barcelona 22.—El Presidente del Consejo Municipal convocó las asociaciones políticas y económicas a fin de tratar el modo de que termine el presente estado social. La reunión decidió que en vista de que la cuestión

esta en su período agudo, solo la energética intervención del gobierno puede conducir a una solución.

El cierre continua, la situación no ha cambiado.

Madrid 22.—La huelga de tranvías continúa y se generaliza; los huelguistas atacaron a tiros de revólver a los tranvías que circulaban, se han hecho numerosas detenciones.

Barcelona 22.—Continúa la revuelta, dos guardias civiles han sido asesinados; la policía ha hecho numerosas detenciones. La situación también es grave en Tarragona.

Holanda no quiere entregar al Kaiser

Bruselas, 22. — El Gobierno holandés ha declarado oficialmente que no entregará al Kaiser.

Huelgas en Madrid

Madrid, 22.—"El Socialista" publica declaraciones de los presidentes de los sindicatos obreros en las que deciden proclamar

huelgas sucesivas de los diversos gremios para responder en modo enérgico al lockout de los patronos; también disponen organizar acción directa con violencia si es necesario, contra los miembros de la sociedad llamada Acción Cívica, si no es inmediatamente disuelta por el Gobierno.

Madrid, 22.—La Compañía de Tranvías rehúsa entrar en negociaciones con susempleados huelguistas. Amenaza extenderse la huelga a otras industrias.

En Estados Unidos se descubren chanchullos

Nueva York, 22.—Los diarios consagran hoy largas columnas al descubrimiento de especulaciones escandalosas relacionadas con las mercaderías que provienen de los stocks americanos. La investigación prosigue activamente. Once personas han sido arrestadas, entre ellas un funcionario de la Intendencia; también fué arrestado un negociante inglés.

Las elecciones en Francia

París, 22.—Las últimas elec-

ciones cantonales han dado los siguientes resultados: 19 conservadores, 44 progresistas y republicanos de la izquierda, 65 radicales socialistas, 33 socialistas.

Notas Alemanas

París 22.—La Conferencia recibió tres notas alemanas relacionadas con el transporte de las tropas y dando explicación acerca de los cruceros ligeros alemanes que están reparándose actualmente. También comunicaron que la Asamblea Nacional aprobó la reforma del artículo de la Constitución relacionado con la Unión Austriaco-Germana. El Príncipe Gheiga reemplazará a Antoniescu como delegado rumano a las Conferencias.

El imperio otomano vivira

París 22.—La opinión francesa se inclina a mantener el Imperio Otomano bajo ciertas garantías para los extranjeros. Berthelot irá a Londres a establecer la cuestión en su verdadero terreno.

Barcelona 22.—Una bomba explotó causando graves daños materiales. Los desórdenes obreros aumentan. El Ministro de Finanzas ha presentado hoy un

proyecto elevando la tarifa de ferrocarriles en un setenta por ciento en tercera y en segunda clases, y un ciento por ciento en primera; la tarifa de mercaderías sufrirá un aumento del 190 por ciento.

La cuestión del Adriático

Roma 22.—Nitti afirma que Italia tiene interés porque se establezca la paz y desea iniciar relaciones cordiales con los sudoslavos. Dice que en Norte América no han sabido apreciar la situación política en el Adriático. Hizo homenaje a los aliados que no crearon nunca dificultades en la cuestión de Fiume. Para que sus derechos sean respetados ha invitado a las tropas que ocupan Fiume para que se retiren. Nitti terminó su alocución a la Cámara hablando de los diversos problemas de después de la guerra y reconociendo que nadie desea aventurarse en nuevas luchas. Las Cámaras acordaron dar su voto de confianza al Gobierno.

París 22.—Se cree que Italia, por los intereses de la paz, debe ceder en la cuestión Adriática.

Movimiento Diario

SANTORAL

Miércoles 24 dic.—San Delfín.

EFEMERIDES ASTRONOMICAS

Fase lunar: Luna nueva.

MAREAS

Pleamar: Playa de Puntarenas a las 4:43 p. m.

TRIBUNALES

Sala 1ª de Apelaciones.—A las 1 p. m. Adolfo Peralta contra la sucesión de Petronila Coronado. Ordinario.

A las 2 p. m. Manuel de J. Castro contra Alsina y Pérez Martín. Ordinario.

Sala 2ª de Apelaciones.—A las 2 p. m. José Bartivo. Hurto

Sala de Casación.—No hay señalamientos para hoy.

DEFUNCIONES

Rafael Gómez Guerrero, 36 años, San José.

NACIMIENTOS

Manuel Angel, de Carlos Gutiérrez y Fidelina Chaves.

María del Carmen, de Rosa Valerín.

Teresa de Jesús, de Alicia Astorga.

PASAPORTES

Juan Fernández Morúa y señora, para Cuba y Estados Unidos.

Oswaldo Montagú Grinsey, para Guatemala.

José Luis Mora Espinosa, para Nicaragua.

TIPOS DE CAMBIO DE AYER

El Banco Mercantil nos ha dado los siguientes datos:

Libras	225
Dólares	290
Franco	145
Liras	115
Marcos	2 1/2 cts. am.
Pesetas	287

MOVIMIENTO DE VAPORES

Limón, 23 dic. — Anoche a las 8 zarpó con destino a New York el vapor americano TIVIVES, con los siguientes pasajeros: William Albertons, Ulises Solano, Harold Rucavado, Adrián Collado y señora y Jacinto P. Arango. — Carga: 44,269 racimos de bananos, 534 trozas balsa, 6 paquetes oro en barras, 15 sacos almídon, 4 sacos hule, 10 tortugas, una sierra, 10 cajas bananos pasados, 274 sacos de café y 720 sacos cacao. — Correspondencia: 21 sacos. — Despachado por la United Fruit Co.

Limón 23 dic.—Hoy a las 3 p. m. zarpó con destino a Boston el vapor americano SAN MATEO, sin pasajeros ni correspondencia. — Carga: 33,120 racimos de bananos y 131 cajas de naranjas. — Despachado por la United Fruit Co.

SECCION ECONOMICA DE AVISOS

TARIFA:

Cuatro líneas, cincuenta céntimos por inserción; mínimo, cuatro inserciones. Exceso, diez céntimos por línea e inserción. Pago anticipado.

SE ADMITEN INSERCIONES ALTERNAS

Cafetal Se vende uno en Curridabat, 100 varas al Sur de la Plaza. — Consta de casi tres cuartos de manzana. Informes con Federico Luthmer, en San José.

Casa en venta, situada en la Avenida 5ª a 150 varas al Oeste del Parque de Morazán. Para pormenores dirigirse a Enrique Fonseca Zúñiga.

Sociedad de Economías de Guadalupe. Esta oficina se trasladó frente a la entrada de la antigua Casa Presidencial que ocupó el Lic. don Ricardo Jiménez.

Trapiche Se vende uno grande, de 3 mazas, doble engranaje para fuerza hidráulica o de vapor. Enrique Wollenweber.

Compro un trapiche de segunda mano, n.º 1 o 2 para manejarlo con fuerza hidráulica. — Dirigir ofertas a la oficina del Licenciado don Guillermo Echandi.

VERME-OL Remedio contra lombrices. Sabe a "YERBABUENA". Botica Oriental.

Se vende Finca entera o en partes, con agua en todo el terreno, de 135 manzanas de potrero, agricultura y montaña, con mucha madera; tiene casa cercada de alambre, buena para lechería, a un kilómetro frente al camino Este de Sarapiquí, llueve en verano; situación al Norte de la Concordia, barrio de Concepción de Alajuela, dista de aquí dos horas. — Dirigirse a Ezequiel Solano, en Alajuela.

B. A. GONZALEZ Y CO.

Fabricante de tabacos y cigarrillos - Los únicos premiados con medalla de oro

Para pedidos diríjase a don Gonzalo Blanco en la oficina de H. PEYROUTET y Co.

Obsequio de Noche Buena

La acreditada casa comercial Lyon Hnos. Sucs., ha enviado al señor Director General de Correos, un cheque serie H. n.º 6019 de cien colones, contra el Banco Mercantil de Costa Rica, a fin de que reparta su importe entre los empleados de correos de esta capital.

Igual obsequio han hecho al Departamento de Telégrafos enviando al señor sub Director del

Casa de alquiler. Por ₡ 125.00 alquilo mi casa esquinera del Parque Morazán (antigua casa Trejos) del 1.º de enero próximo en adelante. Tiene servicio de cloacas y una temblorera grande. — Ramón Zeaya.

Nuevo surtido de ropa interior fina y artículos para bañarse le ha llegado a Alice Hine, 75, varas a Sur de la Imprenta Alsina.

Tabla y tablilla de madera blanca para forro, vende a precios muy bajos, la Compañía Industrial "El Laborinto".

De ₡ 2,000 a ₡ 10,000 se dan a interés; largo plazo, garantía hipotecaria. Barrio Amón. — Teléfono 323. — Alejo Aguilar Bolandí.

Beneficio de Arroz de San José, situado frente a la Estación del Ferrocarril al Pacífico. Se trilla arroz a razón de cincuenta céntimos quintal, se compra arroz en granza, se adelanta dinero sobre cereales en Bodega, y en la misma se alquila a módico precio para guardar arroz, maíz, frijoles, etc. por largo tiempo, se compra fibra para hacer escobas.

Bombillas Eléctricas 'OSRAM' Ferretería Rodríguez

Kodak tamaño tarjeta se vende una. — Dirigirse al Apartado 945.

Se alquila amueblada, casa pequeña, decente, en Cartago, al Sur de la Botica Central, propia para temporada de verano. — Entenderse con Jacinto Solano, en Paraíso.

ramo otro cheque de cien colones. En nuestra próxima edición publicaremos la carta en la que los empleados de telégrafos demuestran su agradecimiento.

Felicitemos cordialmente a la casa Lyon por su generoso desprendimiento, que es de desear sea imitado por las casas bancarias y por el alto comercio, en agradecimiento a los buenos servicios de estos humildes y activos empleados.

El anuncio protege al comercio

Día oficial

Se reorganiza la Oficina de Correos de Cartago.

—Se ordena el pago de varias cuentas girando de la patida Eventuales de Gobernación.

—Se ordena el pago de mil quinientos colones por trabajos extraordinarios efectuados con motivo de las últimas elecciones.

—Se emancipa al menor Gabriel Fitty Castro, soltero y de este vecindario por cuanto no está en patria potestad, observa buena conducta y aptitudes para regir su persona y administrar sus bienes.

—Se declara de asueto los días 29, 30 y 31 del corriente mes para los empleados de orden administrativo de este Cantón.

—Se nombra Agentes de Policía de Desmonte y de San José de Atenas a los señores Victoriano Venegas y Vicente Muñoz.

—Se inviste con el cargo de Agente Principal de Policía al Censor de Teatros de esta ciudad y al Jefe del Resguardo Fiscal de Upala.

—Se concede permiso para celebrar turnos a las Juntas Edificadoras de la parroquia de Grecia, de la iglesia de San Pedro de la Unión de Grecia y de la capilla del Sagrado Corazón de Jesús de Cartago.

—Se ordena el pago de la cuenta presentada por don José Joaquín Calderón relacionada con las reparaciones de la lancha Orosí.

—Se nombra Oficial de la Contabilidad Nacional al señor Carlos Castro Panlagua en sus-

titud de don Rubén Esquivel de la Guardia quien renunció.

—Se ordena el pago de dos automóviles King comprados para servicio oficial. Dichos vehículos cuestan cinco mil trescientos diez pesos oro americano.

—Se crea en la Aduana Principal una plaza más de guardapasa y otra de guarda con los sueldos respectivos de setenta y cincuenta colones y se nombra para su desempeño, por su orden, a don Mariano Quirós y don Pedro Pérez Noguera.

Servicio de cables

Del señor Secretario de Estado en el Despacho de Gobernación y Policía, hemos recibido la siguiente comunicacación:

"Señor Director de El Hombre Libre".

San José, 22 dicbre. de 1919

Por la presente me es grato avisar a Ud., que según disposición de esta Secretaría el Gobierno dará gratuitamente a la prensa las noticias cablegráficas mundiales.

Soy de Ud. muy atento servidor,

Carlos M. Jiménez".

Agradecemos al señor Ministro la disposición que con respecto al servicio de cables acaba de dictar; medidas como esa obtienen el aplauso general pues tiende a favorecer a todos los costarricenses.

LA COLOMBIANA

Teléfono 751 - SAN JOSE - Apartado 699

Se trasladará al lado Sur del SIGLO NUEVO, frente a la Botica Americana

Tienda de Jaime Carranza

Apartado 513 - Contiguo Lechería Alberto González - Teléfono 169

Avisa a su numerosa clientela que acaba de recibir un variado surtido de artículos de uso doméstico en todos sus ramos. Objetos de buen gusto para regalos al alcance de todos los bolsillos. Precios a cambio bajo - Visítenos para su provecho

Para los maestros

LAS COLONIAS DE VACACIONES

A pesar de que en nuestro democrático país no se protege al escolar sin recursos, son muchos los niños pobres, hijos del inundo conventillo y del infecto arrabal que acuden durante el período escolar a las escuelas públicas en busca de una modesta instrucción que les sirva más tarde en la lucha por la vida, con lo cual, al mismo tiempo que sirviéndole a ellos, al obtenerla, se hacen ciudadanos útiles para el país, contribuyendo, aunque sea en una pequeña parte, a la disminución de nuestra vergonzosa cifra de analfabetos.

El esfuerzo que hacen muchos niños pobres por ir a la escuela es a veces muy poderoso, y no raras oportunidades les significa a ellos y a sus padres, dolorosos sacrificios.

En las escuelas públicas hemos visto muchas veces en los alumnos, caras pálidas que reflejan decaimiento o enfermedad. Los maestros nos han dado la explicación de esos rostros tristes. Hemos podido imponernos con admiración que muchos de los pequeños escolares acuden a sus clases a veces sin desayuno, otras veces sin almuerzo, y casi siempre miserablemente vestidos con humildes trajes que, si bien suelen aparentar limpieza, no constituyen nunca el abrigo suficiente en la cruel temporada del invierno.

Quien se haya acercado alguna vez a la intimidad de nuestras escuelas públicas, habrá sabido de muchos pequeños héroes anónimos, de muchos casos penosos y de muchos ejemplos de esfuerzos de voluntad que encierran enseñanzas y dolores.

Hemos sabido de chiquititas débiles que van a la escuela después de ayudar a sus madres en pesadas labores. Hemos sabido de hombres ecitos, prematuramente envejecidos casi, que después de agotar sus escasas fuerzas en el rudo trabajo del taller o de la obra en construcción, dejan libres, sin embargo, en sus opacas vidas algunas horas para ir a deletrear el silabario y para borrar en una noble ansia de instrucción las primeras cuartillas blancas.

Y qué decir de la forma en que trabajan los niños pobres. Cuánto sacrificio les significa cumplir con sus tareas escolares. Casi siempre la plana empezada se ve manchada en el mísero ambiente del cuarto redondo, cuando no la destroza el padre que vuelve borracho al hogar, poniendo ante los ojos de sus hijos un triste ejemplo desalentador.

A pesar de todo, débiles enfermos o amargados siguen asistiendo a las escuelas, aunque cada lección aprendida les significa un desgarramiento o un dolor incomprensible.

¿Quién premia estos esfuerzos? ¿Quién se preocupa de estimularlos o de alentarlos? Hasta ahora casi nadie. Se ha hecho muy poco entre nosotros por el escolar sin recursos. Hay, sin embargo, una institución que en medio de la indiferencia casi general, ha echado sobre sus hombros la bella y difícil labor de premiar con algunos días de sol y de alegría a los niños pobres

que van a las escuelas. Nos referimos a las "Colonias Escolares Domingo Villalobos".

Esta institución, de acuerdo con los recursos que cuenta cada año, elige de las escuelas los niños más débiles y más pobres y los lleva paternalmente a pasar unos días de campo o de playa. Así obtienen los seres anónimos de la escuela un período de alegría y bienestar que les compensa siquiera en parte del año de miseria.

Esta labor merece estar secundada por todos los hombres de bien.

Actualmente se preocupan las Colonias Escolares de conseguir los fondos necesarios para las próximas vacaciones.

Cuanto más dinero se consiga será mayor el número de niños que reconfortará las energías perdidas en el infecto ambiente del conventillo.

Cuanto más dinero haya, serán más los niños que tendrán en su triste pasar diario unos días de sol...

Merecen las Colonias Escolares la protección generosa de todos. Su labor es muy útil y muy noble.

Contribuyamos a sus recursos con entusiasmo. La ayuda colectiva de los que tienen mucho y de los que tienen poco, puede ser que este año sea mucho más que en los anteriores, los niños librados de una muerte por hambre o debilidad; que sean muchos más los pequeños escolares que sonrían al sol en las playas de verano, olvidando así por algunos días, que serán muy felices para ellos al conventillo infecto.

Todo este optimista resultado se puede obtener fácilmente de la caridad privada y de los sentimientos generosos de nuestra sociedad.

¿Por qué no daría un brillante resultado una suscripción pública para las Colonias Escolares? Es de esperar que el llamado de los organizadores de las benéficas Colonias Escolares de vacaciones ha de tener un éxito franco.

Merece esta institución y los nobles fines que persigue, la cooperación general, y queremos creer que ella se ha de manifestar pronto en forma generosa y amplia.

Hagamos algo por el escolar sin recursos, por los niños pobres que van a las escuelas y que en nuestros tristes conventillos ven mutilarse sus vidas en flor.

No podemos ser indiferentes ante los hijos del pueblo que mediante sacrificios quieren mejorar su nivel moral y material.

Si sabemos ser generosos con ellos haremos una labor verdadera en favor del progreso general, y contribuiremos al engrandecimiento del país, elevando a nuestro pueblo, nuestra raza que decae, más que todo porque no sabemos arrancarla de la ignorancia que le facilita el camino del vicio, donde pierde sus energías y su ponderado vigor, orgullo de Chile y de nuestros abuelos.

SHANTY

LA MAYOR PARTIDA QUE HA LLEGADO A COSTA RICA

El vino puro de uvas es el mejor alimento

de Vinos Españoles, DE MESA Y GENEROSOS es la que ofrecen al público

ALSINA Y PEREZ MARTIN

DEPOSITO GENERAL IMPRENTA ALSINA AGTES. EXCLUSIVOS

El que bebe Vino Puro nunca enfermará

Barriles de Varias Clases y Tamaños

Copa Macor - Rioja Claret - Rioja Tinto - Moscatel Selecto - Málaga Dulce - Oporto - Vinum Altaris (de consagrar) con Certificado de pureza firmado por los señores Obispos de Barcelona y Costa Rica

Y OTROS VINOS GENEROSOS EN CAJAS

Estos vinos vienen preparados para Costa Rica y garantizamos su pureza

Precios bajos en relación con la baja del cambio y la importancia del stock recibido

De Alajuela

ANKILOSTOMIASIS

Los jóvenes que trabajan en este departamento serán trasladados a otros lugares por haber terminado el plazo de su permanencia en Alajuela. Unos van a Heredia, otros a Desamparados y los demás a Guadalupe. Dejan muy gratos recuerdos en esta ciudad.

DE PASEO

Estuvieron en esta en vía de negocios y paseo los jóvenes Jorge y Víctor Ruiz y señoras y don Antonio Vargas Quesada.

CINE

Los empresarios Lezama darán a nuestro público la bella película Ravengar que tanto éxito obtuvo en esa capital.

Los Lezama en verdad se esfuerzan por darnos las mejores películas llegadas al país. Estos señores tienen el cine por su cuenta pero aunque trabajan en el Teatro Municipal el Administrador debiera facilitarles la llave del Edificio así como la tienen otras personas. No es natural que anden siempre detrás del Administrador cada vez que van a necesitarlo. Porque al Maestro de banda se le ha proporcionado una llave para su estudio de piano y no se les da otra a ellos que son los llamados a conservar una? Que dice de esto el Sr. Gobernador?

BANQUETE

Los diputados electos por ésta y varios distinguidos acostistas piensan obsequiar a don Julio Acosta, el Presidente electo, con un banquete de muchos cubiertos el 6 de enero del entrante año. Hay gran entusiasmo por llevar a término esta fiesta política.

VELADA

La que se intentó preparar para el monumento de García Flamenco se ha quedado en veremos pero en cambio se trata de llevar a término una para recoger fondos a beneficio de la revolución venezolana.

SENTIDO PESAME

Nos permitimos manifestarles nuestro intenso pesar por la muerte de doña Emilia Guardia de Soto al estimable doctor Soto y en particular a sus hijos Memo, Rodrigo, Fernando, Longino y Humberto.

Corresponsal.

Suscríbase a El Hombre Libre

Regidores Municipales

En reunión celebrada por la Junta Electoral Cantonal de esta ciudad el día 15 de los corrientes se declaró integrada la Municipalidad de este cantón central por los señores siguientes: Proprietarios: Doctor Teodoro Picado, Lic. Jorge Guardia, Ernesto Ortiz, Belsario Lorfa, Lic. Rafael Trejos González, Eladio Prado y Aníbal Amador. Suplentes: Roberto Brenes Gudino, Julio Alvarado Rodríguez, Alberto Moreno Cañas y Jorge Sáurez Fonseca.

Magníficamente integrado queda nuestro Municipio. Las personas citadas tienen condiciones especiales para impulsar el progreso de nuestro cantón y para llevar sabiamente el gobierno local.

Programa

- del concierto que dará la banda Militar esta noche a las ocho en el Parque Central
- 1º—Marcha de Fiesta Parés
- 2º—Cantos de Guerra
- Obertura Andrieu
- 3º—Cavatina Raff
- 4º—Mefistofeles Fantasia Bolto
- 5º—El terciopelo de la rosa
- Vals Barnard

EL DIRECTOR

ROBERTO CANTILLANO V. 24 diciembre de 1919.

Buena medida

La empresa industrial "El Loberito" ha dispuesto, como premio a la laboriosidad de todos sus empleados, concederles vacaciones durante los últimos días del presente mes, corréndoles, como es natural, el sueldo correspondiente.

Es de aplaudirse la disposición del Gerente de aquella Empresa. Ojalá todas las casas comerciales e industriales hicieran lo mismo.

Conferencia sobre el alcoholismo

El Templo Metodista de esta capital, ha ofrecido generosamente sus salones, para que el Conferencista colombiano señor Muñoz Londoño, dicte una conferencia sobre "Alcoholismo". Los miembros de la Institución Metodista, invitan al público en general para que concurren a aquel acto, que redundará en beneficio de la propaganda que aquel Centro persigue.

Se señaló las 7 y media de la noche del jueves 25 de los corrientes, para el acto que se anuncia.

Sociales y Personales

Tuvimos el placer de saludar a la estimable señorita Nydia Brenes, quien de Santa Cruz de Guanacaste en donde es maestra, va a pasar las vacaciones a su ciudad natal: la heroica Cartago.

—De Cartago saludamos con cariño a las distinguidas señoras Leticia de Esquivel, Petra de Arias, Teresa de Sartoresi, Berta de Pattoni, Bernabé de Coto, Clementina de Meza, Josefa de Pacheco y Etelvina de Mata y a las agraciadas señoritas Flora Castro, Clara Arias, Isabel Coto, Carmen Brenes, Barbarita Sterhoff y Margarita Brenes.

—De la misma ciudad estuvo entre nosotros don Jorge Ortiz en compañía de su muy estimable señora.

—También saludamos a don Jesús Brenes y su distinguida esposa.

—En Heredia se encuentra mal de salud don Alejandro Madrigal. Hacemos votos por su restablecimiento.

—Segue siendo de cuidado la salud de nuestro particular el activo comerciante don Henri Frick. Deseamos de corazón que restablezca lo más pronto posible para tranquilidad de su distinguida señora y para satisfacción de quienes lo estimamos como merece.

La Geisha y La Feria

Las preferidas de la Sociedad

Si quiere ser chic, visite estas Cantinas

Doctor Julio C. Ovares

Antiguo Consultorio del Dr. Calderón

Consultas: Todos los días, menos sábados y domingos de 9 a 10 a. m. y de 1 a 3 p. m.

CAMPOS HERMANOS

EL MEJOR SERVICIO DE FUNERARIA

Las cajas más elegantes - Los carruajes más lujosos - Teléfono 330 - Servicio Nocturno